

## 単基質への馴致と基質混合によって受けける影響について(討議)

京都大学 宗宮 功

講演論文では「馴致」とは何かという命題のもとに、馴致汚泥の代謝阻害が実験的に検討されている。馴致という表現は一般的な廃水处理において純粋基質や特異な工場排水の処理を行なう場合などに用いられ、都市下水等の處理ではほとんど用いられない。この意味からすれば特異な排水や特異基質に対する微生物の代謝分解特性の向上であると考えられ、基質の除去活性・代謝活性が十分高くかつ円滑に進行する状態をつくりだすことにあろう。講演論文では2つの馴致汚泥と菌体に関する実験結果の報告がなされており、馴致効果が消滅するケースがあることを示している。以下いくつかの点につき討議したい。

1) 馴致した代謝能力の阻害と、表現と使用から用いられてきた選択吸収や逐次除去といった反応特性との関係はどうのうに考えらるかの。また基質代謝生成物に伴う系列誘導酵素群の導入と代謝阻害との関係についてはどのような見解をとられるのかお聞きいただきたい。

2) 従来の逐次除去に関する研究により、有機化合物の中でもグルコースや他の基質に対し、特異的な代謝特性を示すことは知られている。この研究でもグルコースの特異性は再確認されていて、細菌懸濁液の混合基質代謝実験に際し、グルコース等炭化物の解糖過程の最終生成物である乳酸と馴致対象基質との理由は、何か代謝過程や獲得生ムエネルギー量などとの関連において選択されたものかどうか。

3) 講演論文では、馴致汚泥の代謝阻害を主として液中の基質濃度変化にて表すし、代謝速度の低下や遅れ(lag)と「」型で検討がなされている。活性汚泥等の活性機構のモデル化を進めると、液中の基質濃度だけでなく、汚泥の蓄積量や吸着消費量、あるいは中間生成物量やその溶解量といった項目を検討せねばならない状態に来てゐると思われます。代謝阻害効果の検討においても、これらの項目等を測定しておきながら代謝基質の與する摂取吸収を含む色々努力も必要と思われますが、代謝阻害機構に関するモデル化は可能なものでしょうか。

4) この部類の実験研究で苦労のがのは実験データの信頼度が統一できにくく、ところにある。講演論文中に「濃度に関する注釈を加えられてあるものもあるが、菌体量や汚泥量は100(mg/l)および800~900(mg/l)で、また基質濃度は50~60(mg/l)で、実験がなされている。このように比較的の従濃度ではサンプリングや測定誤差がより大きく影響すると思われますし、このように低濃度で実験を進められた理由は何か決定的因素があるのですか。

5) 菌体の馴致は基質濃度が1000(mg/l)で、このところではF/M比が10~20で進められていて、これに比し、他基質の代謝実験では、F/M比が培養時の1/10~1/20という低濃度である。このように負荷を軽減せしめることにより、特に利点があるのだろう。たとえば、実験時間を通して吸着消費速度を一定値に近づける、つまり自家呼吸に近い状態に汚泥をおくことや基質の完全なる除去を目指すとか。されば、汚泥のフェノール馴致に関する実験についても同様を行なうが、低濃度による一時間の負荷を全く問題にならないものがどうか不明確に残る。

6) 亂膜剤致細菌の乱膜除去特性について、図-6と図-12とを比較すると及ぶ開始初期の除去特性に差がみられる。細菌の刷歯状態の把握もしくは設施方法自体には問題はないのであるか。

7) 図-15の説明から、基質代謝の阻害効果は底物の途中からでももする事となる。基質代謝の阻害が及ぶ初期において生ずるケースと比較して全く同類のものと考えられるものかどうか。いいかえると、及ぶ途中からの阻害効果は中間生成等の複合基質が存在することにより酵素底物の抑制がひきおこされると、たとえばモザイクを生ずることで、初期における総合的阻害効果とはやや内容で異にするかと思われますか、いかがなれどですか。

以上、いくつかの大手を問題から細かなものまで研究いたしましたが、非常に労力を要するのみで研究だけに、今後における数多くのケースに関するデータの蓄積により、基質の逐次除去機構やA群阻害機構に関する研究がより大きく発展するものと考えられます。